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Andalucía

ANDALUCÍA.-Economía.- La Semana de la
Ciencia llena Andalucía de ciencia con un total de
425 actividades

La cita, que se celebra del 6 al 19 de noviembre, reúne talleres, rutas y exposiciones
organizadas por 120 instituciones de las ocho provincias

GRANADA, 6 Nov. (EUROPA PRESS) -

Cafés con Ciencia, visitas guiadas y jornadas de puertas abiertas a los centros de investigación y
universidades para conocer de primera mano a los investigadores y su trabajo, itinerarios didácticos por
ciudades, universidades, parques tecnológicos y jardines botánicos; exposiciones, talleres, o demostraciones
son algunas de las actividades con las que Andalucía se llena de ciencia desde este lunes y hasta el próximo
19 de noviembre con motivo de la celebración de la XVII Semana de la Ciencia.

La iniciativa, organizada por la Consejería de Economía y Conocimiento y coordinada por la Fundación
Descubre, contará en esta edición con un total de 425 actividades en Andalucía. Por provincias, Granada,
Sevilla, Córdoba y Almería son las que acogen más actividades organizadas por 120 instituciones entre
universidades, centros de investigación, parques tecnológicos, institutos, museos y otros centros de
divulgativos de Andalucía.

Según ha informado la propia Fundación Descubre en un comunicado, la cita ha sido presentada este lunes
en la sede de la Fundación Parque Tecnológico de Ciencias de la Salud de Granada por el delegado
territorial de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo de Granada, Juan José Martín Arcos; el secretario del
Plan Andaluz de Investigación, Desarrollo e Innovación (Paidi) y secretario del Patronato de la Fundación
Descubre, Francisco M. Solís Cabrera; el vicerrector de Extensión Universitaria de la Universidad de
Granada, Víctor Medina Flórez; el director del Parque Tecnológico de Ciencias de la Salud, Jesús Quero, y
la directora de la Fundación Descubre, Teresa Cruz.

Seguidamente se han celebrado seis 'Cafés con Ciencia', charlas donde otros tantos científicos que han sido
reconocidos con premios nacionales y autonómicos de investigación se han sentado a dialogar con casi 100
escolares de centros granadinos.

La XVII Semana de la Ciencia ofrece a la ciudadanía una enorme variedad de actividades durante los 15
días de celebración. Actividades que, en cualquier caso, se centran en asuntos y problemáticas de actualidad
(salud, medio ambiente, catástrofes naturales, tecnología de los alimentos, astronomía, entre otros), con el
fin de subrayar la implicación que la ciencia y la investigación tienen en el día a día.

Las instituciones de mayor tamaño, como las universidades o el CSIC, han ampliado incluso la oferta de
actividades, con la incorporación este año además de un mayor número de empresas y colaboradores en las
actividades. Paralelamente, cabe destacar el aumento de actividades consorciadas entre diferentes
instituciones, que han optado por fórmulas de colaboración para sacar adelante las actividades programadas.
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ACTIVIDADES EN LAS OCHO PROVINCIAS

Durante esta quincena, las iniciativas para acercar la ciencia a la sociedad se sucederán en las ocho
provincias andaluzas. Una celebración que por su magnitud tiene carácter descentralizado, es decir, son las
comunidades autónomas las que se encargan de organizar su celebración.

En Andalucía, la Secretaría General de Universidades, Investigación y Tecnología de la Consejería de
Economía y Conocimiento ha encargado a la Fundación Descubre la coordinación del evento divulgativo.
Los horarios, ubicaciones y descripción de estas actividades pueden consultarse en la web
'http://semanadelaciencia.fundaciondescubre.es'.

Asimismo, el sistema permite confeccionar una guía de actividades 'a la carta' en la sección 'Desarrolla tu
propia agenda'. Así, Almería acogerá una visita a la planta de producción de microalgas o mostrará los
secretos de las matemáticas a través de series y personajes como Homer Simpson o Sheldon Cooper en la
Universidad. La Estación Experimental de Zonas Áridas celebra el taller 'El suelo en tus manos' para
mostrar el trabajo diario que despeña el personal técnico e investigador y participar en una práctica para
determinar la materia orgánica de distintas muestras de suelo.

En la provincia de Cádiz, el Instituto de Ciencias Marinas de Andalucía (CSIC) acoge un avistamiento e
identificación de aves costeras, en tanto que la Casa de los Toruños del Parque Metropolitano Marismas de
los Toruños y Pinar de la Algaida centra su actividad en la carrera espacial para conocer de cerca las
misiones espaciales y las investigaciones científicas relacionadas.

En Córdoba, por su parte, la Universidad, el Real Jardín Botánico de Córdoba y la Ciudad de los Niños y las
Niñas organizan 'Aprender jugando', un taller dirigido al alumnado de Primaria que combina teatro y
laboratorio de juegos. La UCO además organiza una actividad en torno a un laboratorio de Topografía en la
que el alumnado podrá conocer cómo trabajan los drones.

GRANADA, LA PROVINCIA CON MAYOR OFERTA DE ACTIVIDADES

Granada vuelve a ser la provincia con una mayor oferta de actividades con un total de 151. La Universidad
de Granada es nuevamente la institución que más actividad registrará en las dos próximas semanas, con 91
actividades, Cafés con Ciencia e itinerarios científicos.

El Parque de las Ciencias organiza charlas, visitas guiadas y talleres demostrativos de sus exposiciones y
celebrará el Festival Art Futura: Festival de Cultura y Creatividad Digital. El Instituto Andaluz de Ciencias
de la Tierra, por su parte, mostrará las características de los minerales y los sentidos, simulando los glaciares
y el clima de la tierra en el pasado.

La Universidad de Huelva será protagonista en esta provincia, donde ha programado, entre otras, talleres
científicos, tecnológicos y humanísticos y la exposición 'Cambios', en tanto que el centro de Ifapa de Agua
del Pino prepara Cafés con Ciencia y una jornada de puertas abiertas.

En Jaén, la universidad organiza la mayor parte de actividades, como un 'viaje' a la excavación arqueológica
del Proyecto Qubbet el-Hawa de la Universidad en Asuán (Egipto), o una cata guiada de aceites de oliva
vírgenes. El Cosmolarium, Castillo de Hornos, invitará a los participantes a dibujar los colores del Cosmos.

La Universidad de Málaga invita a explorar el cuerpo humano a través de experimentos sencillos, juegos y
actividades, en tanto que el Parque Tecnológico de Andalucía promueve talleres de robótica y programación
y la Sociedad Malagueña de Astronomía organiza una actividad en torno a la astrofotografía con su propio
teléfono móvil.

Por último, la Universidad de Sevilla abre las puertas de su Laboratorio de Fabricación Digital (FabLab
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Sevilla), el único laboratorio de creación digital que existe en Andalucía, en tanto que el Citius ofrece a los
visitantes un taller de rayos X para analizar diversas estructuras cristalinas. El Museo Casa de la Ciencia de
Sevilla (CSIC), organiza un taller con experimentos para conocer qué es la luz o qué son los colores, la
reflexión, refracción o difracción de la luz.

CAFÉ CON CIENCIA

En el marco de esta quincena divulgativa, un total de 388 científicos charlarán en torno a una mesa con
4.417 estudiantes de toda Andalucía para contarles su día a día y su labor investigadora, en un ambiente
distendido, donde el intercambio de preguntas será continuo.

Café con Ciencia repite este año además su Radio Café con Ciencia, una iniciativa puesta en marcha junto al
programa 'El Radioscopio', de Canal Sur Radio. De este modo, la emisión del próximo 10 de noviembre se
transforma en un gran café con ciencia.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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La Universidad de Sevilla (US) ha celebrado los 50 años de la primera
promoción de la Facultad de Física con un acto en el que se les ha
impuesto la beca y se les ha entregado un detalle a los miembros de
esa primera promoción, quienes han proyectado un vídeo
conmemorativo.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 06.11.2017

La Facultad de Física se fundó en 1978, si bien los estudios existen desde 1963,
cuando eran impartidos en la antigua Facultad de Ciencias, en el edificio central de la
universidad. Actualmente, es un centro comprometido con la investigación, la formación
y la divulgación científica.

La alta empleabilidad de sus egresados es una de las señas de identidad de la
Facultad de Física. Sus profesionales son muy solicitados en el mundo laboral, algo
que demuestran las estadísticas sobre su índice de ocupación, prácticamente del 100
por ciento a los pocos años de concluir los estudios. Este centro imparte una formación
de calidad y su oferta de estudios es muy ajustada a la demanda del mercado.

La ceremonia ha estado presidida por el rector de la US, Miguel Ángel Castro,
acompañado por el director general de Investigación y Transferencia del Conocimiento,
Manuel García León; el vicerrector de Investigación de la Hispalense, Julián Martínez; y
el decano del centro, Antonio José Acosta.

PUBLICIDAD

Primera promoción de la Facultad de Física de la Universidad de Sevilla (EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE
SEVILLA)

La US celebra el 50º aniversario de su primera promoción de Física - ... http://www.20minutos.es/noticia/3179483/0/us-celebra-50-aniversario-...
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Tribunales.- La juez acuerda
que el hijo de Ortega Cano
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La concejal de Castilleja
Carmen López acusa de
"misoginia y catalanofobia" al
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El catedrático de Física de la Materia Condensada y profesor Honorario de la US
Manuel Zamora Carranza ha sido el encargado de impartir la ponencia '50 años de
Física en Sevilla'. Por su parte, el profesor Valeriano Ruiz ha pronunciado unas
palabras en representación de los egresados de la I Promoción de Física.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

La US celebra el 50º aniversario de su primera promoción de Física - ... http://www.20minutos.es/noticia/3179483/0/us-celebra-50-aniversario-...

2 de 2 07/11/2017 8:34



Andalucía

La US celebra el 50º aniversario de su primera
promoción de Física

SEVILLA, 6 Nov. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) ha celebrado los 50 años de la primera promoción de la Facultad de Física
con un acto en el que se les ha impuesto la beca y se les ha entregado un detalle a los miembros de esa
primera promoción, quienes han proyectado un vídeo conmemorativo.

La Facultad de Física se fundó en 1978, si bien los estudios existen desde 1963, cuando eran impartidos en
la antigua Facultad de Ciencias, en el edificio central de la universidad. Actualmente, es un centro
comprometido con la investigación, la formación y la divulgación científica.

La alta empleabilidad de sus egresados es una de las señas de identidad de la Facultad de Física. Sus
profesionales son muy solicitados en el mundo laboral, algo que demuestran las estadísticas sobre su índice
de ocupación, prácticamente del 100 por ciento a los pocos años de concluir los estudios. Este centro
imparte una formación de calidad y su oferta de estudios es muy ajustada a la demanda del mercado.

La ceremonia ha estado presidida por el rector de la US, Miguel Ángel Castro, acompañado por el director
general de Investigación y Transferencia del Conocimiento, Manuel García León; el vicerrector de
Investigación de la Hispalense, Julián Martínez; y el decano del centro, Antonio José Acosta.

El catedrático de Física de la Materia Condensada y profesor Honorario de la US Manuel Zamora Carranza
ha sido el encargado de impartir la ponencia '50 años de Física en Sevilla'. Por su parte, el profesor
Valeriano Ruiz ha pronunciado unas palabras en representación de los egresados de la I Promoción de
Física.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
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La Asamblea de Ayudantes Doctores y Contratados Doctores Interinos
y la Asociación de Personal Docente e Investigador (Adius) de la
Universidad de Sevilla (US) preparan un recurso contra la decisión de la
Hispalense de situar a los contratados doctores interinos en la categoría
B3 en el censo de cara a las próximas elecciones a celebrar en el
Claustro de la institución.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 06.11.2017

Aunque inicialmente la decisión de la institución pasaba por situar a este colectivo en la
categoría B2, donde están los colaboradores doctores y los contratados doctores,
posteriormente, según ha precisado a Europa Press el portavoz de ambos colectivos,
Carlos Bueno, se comunicó por escrito que ha existido un "error" y que, por tanto, se
les ha situado a todos en la B3, donde también tienen cabida segmentos como los
profesores asociados, los sustitutos interinos y varios sectores más del conocido como
el personal en precario.

"No hay ninguna norma que regule una categoría distinta para nosotros, la única que lo
regula es la Ley Andaluza de Universidades (LAU), según la cual ocupamos la
categoría de contratados doctores", insiste Bueno, que califica lo ocurrido de "una
nueva vulneración de derechos que pretende, en el fondo, mermar lo que entendemos
es nuestra estrategia electoral de cara a las elecciones".

Y es que, aunque estratégicamente entienden que son "fuertes" tanto en el B2 como en
el B3, la Asamblea de Ayudantes Doctores y Contratados Doctores Interinos entiende
que situarlos a todos en una misma categoría "debilitará" las pretensiones del colectivo
en tanto que no tendrán fuerza en dos apartados distintos, como querían, sin poder
diversificar esfuerzos.

Esta asamblea se encuentra asimismo en proceso de preparación de movilizaciones
para reivindicar su proceso de adaptación a la figura de contratados doctor a nivel
andaluz, y en Granada, de hecho, este lunes se han empezado a presentar escritos en
el Rectorado -irían al juzgado si el plazo administrativo concluye sin respuesta-
solicitando que este proceso se acometa.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

Docentes de US critican que se coloque en una sola categoría al person... http://www.20minutos.es/noticia/3179675/0/docentes-us-critican-que-s...
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Docentes de US critican
que se coloque en una sola categoría al personal
precario para el censo del Claustro

SEVILLA, 6 Nov. (EUROPA PRESS) -

La Asamblea de Ayudantes Doctores y Contratados Doctores Interinos y la Asociación de Personal Docente
e Investigador (Adius) de la Universidad de Sevilla (US) preparan un recurso contra la decisión de la
Hispalense de situar a los contratados doctores interinos en la categoría B3 en el censo de cara a las
próximas elecciones a celebrar en el Claustro de la institución.

Aunque inicialmente la decisión de la institución pasaba por situar a este colectivo en la categoría B2, donde
están los colaboradores doctores y los contratados doctores, posteriormente, según ha precisado a Europa
Press el portavoz de ambos colectivos, Carlos Bueno, se comunicó por escrito que ha existido un "error" y
que, por tanto, se les ha situado a todos en la B3, donde también tienen cabida segmentos como los
profesores asociados, los sustitutos interinos y varios sectores más del conocido como el personal en
precario.

"No hay ninguna norma que regule una categoría distinta para nosotros, la única que lo regula es la Ley
Andaluza de Universidades (LAU), según la cual ocupamos la categoría de contratados doctores", insiste
Bueno, que califica lo ocurrido de "una nueva vulneración de derechos que pretende, en el fondo, mermar lo
que entendemos es nuestra estrategia electoral de cara a las elecciones".

Y es que, aunque estratégicamente entienden que son "fuertes" tanto en el B2 como en el B3, la Asamblea
de Ayudantes Doctores y Contratados Doctores Interinos entiende que situarlos a todos en una misma
categoría "debilitará" las pretensiones del colectivo en tanto que no tendrán fuerza en dos apartados
distintos, como querían, sin poder diversificar esfuerzos.

Esta asamblea se encuentra asimismo en proceso de preparación de movilizaciones para reivindicar su
proceso de adaptación a la figura de contratados doctor a nivel andaluz, y en Granada, de hecho, este lunes
se han empezado a presentar escritos en el Rectorado --irían al juzgado si el plazo administrativo concluye
sin respuesta-- solicitando que este proceso se acometa.
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Los juzgados de Sevilla han decidido admitir a trámite y elevar a la
Audiencia Provincial el recurso interpuesto por VOX tras el archivo de la
denuncia tras el boicot de "grupos de izquierdas y feministas" al debate
sobre ideología de género organizado el pasado mes de febrero en la
Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US) por la asociación
'Voceando Sevilla'.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 06.11.2017

En el auto de archivo, fechado sólo un día después de la presentación de la denuncia y
consultado por Europa Press, se señala que, si bien los hechos que motivan las
actuaciones pueden ser constitutivos de delito -se alude concretamente a amenazas-,
procede decretar el sobreseimiento provisional al no resultar debidamente justificada la
perpetración del mismo.

Ante esta tesitura, los actuantes presentaron un recurso de apelación señalando que la
motivación de la decisión es "nula", destacando que "motivar y fundamentar es dar
cuenta en términos comprensibles de las razones que tenga el juez para justificar la
decisión adoptada y que ésta pueda ser conocida por las partes concernidas, y al
respecto no estará de más recordar que la fuerza de la motivación no está en la
extensión, sino en la fuerza del razonamiento".

Según el recurso, consultado por Europa Press, el auto destaca por su "total ausencia
de motivación", vulnerando en consecuencia el principio de tutela judicial efectiva, por
lo que sería "radicalmente nulo".

Tras citar jurisprudencia al respecto, VOX continúa señalando que no sólo se causa
"gran indefensión" con la mencionada ausencia de motivación, sino que además se
incurre en "una absoluta incongruencia con relación a los hechos que fueron objeto de
denuncia".

Y es que no se denunció solamente por un delito de amenazas, sino también por un
delito de odio y por otro de reunión ilícita. "Los hechos denunciados tuvieron incluso
trascendencia mediática, pues lo cierto es que en un espacio universitario, que debe
servir de modelo de convivencia, hubo un altercado del orden público utilizando los

PUBLICIDAD
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denunciados medios violentos", dice.

"Es más, se dice que los hechos no han resultado debidamente justificados aun cuando
esta parte en su denuncia identificó a las asociaciones y a las personas que realizaron
y promovieron esos actos violentos. Existen testigos, fotografías, vídeos, incluso consta
a esta parte que la Policía Científica está investigando este asunto, y sin embargo el
juzgado se limita a exponer, sin practicar prueba alguna, que no ha resultado
debidamente justificada la perpetración del delito", lamenta el recurso.

LA POLICÍA NO PUDO ACTUAR

El debate llevaba por título 'Ideología de género: ¿liberación o imposición?' y en él
también iban a participar representantes de PP, PSOE y Ciudadanos. Contra el mismo
se había manifestado al comenzar la semana Podemos, pidiendo a la Universidad de
Sevilla que lo impidiera, una exigencia que también tuvo su repercusión en las redes
sociales por diversas cuentas vinculadas, según el partido VOX, a Izquierda Unida,
Podemos, grupos de izquierdas y feministas radicales, así como por los alumnos de la
Hispalense.

Finalmente, solo la representante de VOX Alicia Rubio, autora de 'Cuando nos
prohibieron ser mujeres y os persiguieron por ser hombres', mantuvo su decisión de
participar en la mesa redonda para explicar sus tesis sobre la ideología de género, y
Diego de los Santos, de Ciudadanos, que iba a título personal.

Según relatan desde esta formación, justo al comenzar la presentación del debate,
mientras intervenía el catedrático de Filosofía del Derecho en la US Francisco José
Contreras, "los saboteadores comenzaron a gritar y sacar pancartas haciendo
imposible escuchar a los participantes del debate", así como "arrebataron el móvil a
una periodista y agredieron a una de las organizadoras del acto cuando estas
intentaban realizar unas fotografías".

La Policía, añade VOX, se tuvo que quedar en la calle sin poder actuar en la Facultad
de Derecho porque las autoridades universitarias no lo consintieron, algo que provocó
la "indignación" de los asistentes al debate.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

A Alejandro Díaz Chico y a 1 millón de personas más les gusta esto.Me gusta
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Tribunales.- Admiten y
elevan a la Audiencia el recurso al archivo de
denuncia por el debate boicoteado en US

SEVILLA, 6 Nov. (EUROPA PRESS) -

Los juzgados de Sevilla han decidido admitir a trámite y elevar a la Audiencia Provincial el recurso
interpuesto por VOX tras el archivo de la denuncia tras el boicot de "grupos de izquierdas y feministas" al
debate sobre ideología de género organizado el pasado mes de febrero en la Facultad de Derecho de la
Universidad de Sevilla (US) por la asociación 'Voceando Sevilla'.

En el auto de archivo, fechado sólo un día después de la presentación de la denuncia y consultado por
Europa Press, se señala que, si bien los hechos que motivan las actuaciones pueden ser constitutivos de
delito --se alude concretamente a amenazas--, procede decretar el sobreseimiento provisional al no resultar
debidamente justificada la perpetración del mismo.

Ante esta tesitura, los actuantes presentaron un recurso de apelación señalando que la motivación de la
decisión es "nula", destacando que "motivar y fundamentar es dar cuenta en términos comprensibles de las
razones que tenga el juez para justificar la decisión adoptada y que ésta pueda ser conocida por las partes
concernidas, y al respecto no estará de más recordar que la fuerza de la motivación no está en la extensión,
sino en la fuerza del razonamiento".

Según el recurso, consultado por Europa Press, el auto destaca por su "total ausencia de motivación",
vulnerando en consecuencia el principio de tutela judicial efectiva, por lo que sería "radicalmente nulo".

Tras citar jurisprudencia al respecto, VOX continúa señalando que no sólo se causa "gran indefensión" con
la mencionada ausencia de motivación, sino que además se incurre en "una absoluta incongruencia con
relación a los hechos que fueron objeto de denuncia".

Y es que no se denunció solamente por un delito de amenazas, sino también por un delito de odio y por otro
de reunión ilícita. "Los hechos denunciados tuvieron incluso trascendencia mediática, pues lo cierto es que
en un espacio universitario, que debe servir de modelo de convivencia, hubo un altercado del orden público
utilizando los denunciados medios violentos", dice.

"Es más, se dice que los hechos no han resultado debidamente justificados aun cuando esta parte en su
denuncia identificó a las asociaciones y a las personas que realizaron y promovieron esos actos violentos.
Existen testigos, fotografías, vídeos, incluso consta a esta parte que la Policía Científica está investigando
este asunto, y sin embargo el juzgado se limita a exponer, sin practicar prueba alguna, que no ha resultado
debidamente justificada la perpetración del delito", lamenta el recurso.

LA POLICÍA NO PUDO ACTUAR

El debate llevaba por título 'Ideología de género: ¿liberación o imposición?' y en él también iban a participar
representantes de PP, PSOE y Ciudadanos. Contra el mismo se había manifestado al comenzar la semana
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Podemos, pidiendo a la Universidad de Sevilla que lo impidiera, una exigencia que también tuvo su
repercusión en las redes sociales por diversas cuentas vinculadas, según el partido VOX, a Izquierda Unida,
Podemos, grupos de izquierdas y feministas radicales, así como por los alumnos de la Hispalense.

Finalmente, solo la representante de VOX Alicia Rubio, autora de 'Cuando nos prohibieron ser mujeres y os
persiguieron por ser hombres', mantuvo su decisión de participar en la mesa redonda para explicar sus tesis
sobre la ideología de género, y Diego de los Santos, de Ciudadanos, que iba a título personal.

Según relatan desde esta formación, justo al comenzar la presentación del debate, mientras intervenía el
catedrático de Filosofía del Derecho en la US Francisco José Contreras, "los saboteadores comenzaron a
gritar y sacar pancartas haciendo imposible escuchar a los participantes del debate", así como "arrebataron el
móvil a una periodista y agredieron a una de las organizadoras del acto cuando estas intentaban realizar unas
fotografías".

La Policía, añade VOX, se tuvo que quedar en la calle sin poder actuar en la Facultad de Derecho porque las
autoridades universitarias no lo consintieron, algo que provocó la "indignación" de los asistentes al debate.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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R. D.

-Andalucía es un territorio estra-
tégicoenlaactividaddeCepsa.De
hecho, la Cátedra está dirigida en
cierta manera a promocionar o
formar a egresados para trabajar
en sus instalaciones y a qué estos
conozcan en mayor profundidad
las operaciones de las mismas.
¿Qué evolución han tomado las
actividades formativas y cuáles
sonsus índicesdeéxito?
-Las actividades formativas han
constituido el núcleo central de la
actividad de la Cátedra desde el
principio, con el objetivo de dar a
conocer el sector a los alumnos in-
teresados y facilitarles una forma-
ción inicial especializada.

La Cátedra organiza un semina-
rio de Refino de Petróleo que ya
constituye una actividad clásica.
En este curso 17-18 se impartirá la
séptima edición del seminario,
contando para ello con un impor-

tante plantel de profesionales téc-
nicos responsables de diferentes
plantas de las refinerías y del Cen-
tro de Investigación de Cepsa. El
curso se retransmite por videocon-
ferencia para el seguimiento con-
junto de los alumnos de las univer-
sidades de Huelva y Cádiz. El nú-
mero de matriculados ha supera-
do los 150 en la última edición, lo
que da muestra del éxito de la con-
vocatoria. También se ofertan
otros cursos de especialización,
como por ejemplo los dedicados a
la fabricación y uso de lubricantes.

Además, se cuenta con la cola-
boración de técnicos de Cepsa en
la impartición de algunos semina-
rios dentro de las asignaturas de
grado y máster de Ingeniería Quí-
mica e Ingeniería Industrial.

Por otra parte, la Cátedra man-
tiene abierta una línea de ayudas
a proyectos de formación indivi-
dualizada para alumnos que de-
seen realizar másteres o cursos de

alto nivel en las áreas profesiona-
les relacionadas con la producción
y transformación del petróleo y
sus derivados.

Somos conscientes de la impor-
tancia de esta actividad, por lo que
nos marcamos como objetivo am-
pliar la oferta formativa y las ayu-
das en los próximos años.
-¿Qué logros destacaría de la
colaboración Universidad-Cáte-
dra Fundación Cepsa?
-La colaboración en materia de
investigación ha dado frutos in-
teresantes en estos últimos años
con la participación de distintos
grupos de la US en proyectos de
indudable interés, como por
ejemplo el desarrollo de nuevos
aditivos para combustibles fa-
bricados a partir de residuos o
productos excedentarios de la
petroquímica. No obstante, tan-
to Cepsa como la Cátedra se han
marcado como objetivo para los
próximos años potenciar este
ámbito de colaboración. Para
ello actualmente nos encontra-
mos en pleno proceso de identi-
ficación y priorización de las po-
sibles líneas de colaboración en
materia de investigación. En es-
te proceso, Cepsa ha trasladado
a los grupos de investigación de
la US una serie de necesidades

de la compañía en diferentes
campos tecnológicos para ex-
plorar las capacidades de los
grupos a la hora de dar respues-
ta a estas necesidades y el alcan-
ce de los posibles trabajos de co-
laboración. En este sentido, se
puede decir que la demanda de
la empresa en materia de inves-
tigación está creciendo y am-
pliando su ámbito de aplicación
a nuevas líneas. La Cátedra asu-
me el reto de poder dar una res-
puesta satisfactoria desde la
Universidad.

-¿Cómo es la realidad industrial
andaluza, cuál ha sido su gran
avance y cuál será su gran reto?
-La industria andaluza está atra-
vesando unos años difíciles como
consecuencia de la crisis econó-
mica, los problemas derivados de
la globalización.

Algunos sectores se han visto
seriamente afectados, como la
química o el sector del refino de
petróleo,que ha sufrido una im-
portante disminución de la de-
manda de producción que afortu-
nadamente empieza a superarse.

“Ampliaremos la
formación y las ayudas
en los próximos años”

R. D.

-La Universidad de Huelva fue la
primera en contar con la Cátedra
Cepsa (ahora Cátedra Fundación
Cepsa). Su ejemplo sirvió para
llevar este programa de forma-
ción, empleabilidad y emprendi-
miento a Sevilla y Cádiz ¿Le au-
gura larga vida al vínculo entre
UHU y Fundación Cepsa?
-Hemos avanzado de una manera
considerable, contamos con ini-
ciativas que llevan ya varios años
y que siguen siendo muy acogi-
dad, como es el Programa de
Alumnos 10C, SAPERE AUDE,
etc, pero debemos mejorar. Que-
da mucho camino por recorrer
juntos y seguro que lo haremos de
la mano.
-Acaba de asumir la direccion de
una cátedra muy afianzada en la
universidad, con iniciativas co-
mo el programa de desarrollo de
competencias ALUMNO10C+,
proyecto estrella y pionero en
España. ¿Prevé la Cátedra intro-
ducir algún cambio a estas acti-
vidades?

-Ya el año pasado introdujimos
cambios significativos y éste
también vamos a matizar algún
aspecto. El mundo del trabajo,
las exigencias de las empresas
para incorporar a nuevos em-
pleados son muy cambiantes y
debemos estar atentos para in-
corporarlos a nuestro programa.
Nuestro objetivo, una vez que los
alumnos han terminado o están
a punto de terminar su primera
etapa universitaria, es ayudarles
a que intensifiquen su desarrollo
personal y profesional y que, a la
postre, puedan enfrentarse a los
retos que les va a proponer el
mercado con las mayores garan-
tías de exito posible.
-La Cátedra tiene ante sí el reto
de impulsar acciones de investi-
gación que den respuesta a nece-
sidades reales del mundo em-
presarial. ¿Cuáles son las de-
mandas que la UHU detecta en el
entorno empresarial?
-Pues depende de los sectores.
Pero lo que sí está claro es que el
tejido productivo y la Universi-
dad deben estrechar aún más

sus relaciones. Y en este senti-
do, la Cátedra es una herra-
mienta magnífica para ello. Jus-
to en estos momentos estamos
preparando un seminario entre
profesionales de la empresa e
investigadores de la Universi-
dad de Huelva para tratar de
identificar nuevas líneas de co-
laboración. El intercambio de
acciones de interés, de proble-
mas por resolver y, muy especia-

mente, del conociiento, siempre
genera efectos positivos.

Y de esa relación surgen, nece-
sariamente, proyectos de investi-
gación, de formación, de innova-
ción, de transferencia, etc. Y de
eso es justo de lo que se trata. Que
tanto la organización como la
Univesidad y, al final, el conjunto
de la sociedad, pueda beneficiar-
se de una manera u otra de ese in-
tercambio.

-¿Tiene previsto introducir algu-
na novedad en la Cátedra?
-Sí, una muy importante: más re-
flexión y más pasión para tratar
de hacer un trabajo realmente útil
y transformador para nuestros
alumnos. Ese es el reto. A tiempos
difíciles: criterio y esfuerzo.
- ¿Cómo es la realidad industrial
andaluza, cuál ha sido su gran
avance y cuál será su gran reto?
-Es verdad que tenemos mucho
en lo que mejorar, pero no es me-
nos cierto que hemos evolucio-
nado extraordinariamente. A mi
juicio el gran reto radica en tra-
bajar juntos y en un proyecto co-
mún. Esta es la cuestión. Aquí la
historia nos ayuda muchísimo.
Cuando hemos sido capaces de
poner lo mejor de nostros mis-
mos al servicio de un proyecto
común, los resultados son espec-
taculares. Y en esta simbiosis ne-
cesaria entre Universidad y em-
presa, éste debe ser nuestro ho-
rizonte. Cada vez que se hable en
estos términos o se apunte en es-
ta dirección trataremos de estar
ahí. Al final hablamos de valores
y esfuerzos compartidos.
-¿Cómo valora la enseñanza
colaborativa privada-pública?
-Esta manera de trabajar es cada
vez más necesaria. Hoy está fue-
ra de toda discusión. La Universi-
dad acerca el mundo de la em-
presa a las aulas, con lo que eso
aporta a la formación integral de
sus alumnos.

Benito Navarrete. Director de la Cátedra Fundación Cepsa de la US

Agustín Galán. Director de la Cátedra Fundación Cepsa de la UHU

“El tejido productivo
y la Universidad han de
estrechar más su relación”
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La cacereña Alba Cortés gana el premio de pintura "Club de Arte Paul
Ricard"
06-11-2017 / 17:41 h EFE

La cacereña Alba Cortés ha ganado la XIII edición del premio de pintura "Club del Arte Paul Ricard", dotado con 6.000 euros y al que se presentaron 96 obras procedentes de
toda la geografía nacional.

El trabajo de la cacereña junto a las 11 obras finalistas ha quedado expuesto hasta el 17 de noviembre en el espacio Laraña de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de
Sevilla, donde se celebró la lectura del fallo del jurado.

Cortés recibió el premio de la mano de Michèle Ricard, presidenta de la Fundación Amigos de Paul Ricard en un acto al que también asistió la coordinadora de Actividades
Expositivas de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Sevilla, Marisa Vadillo.

Alba Cortés, licenciada en Bellas Artes y que trabaja en Sevilla como artista plástica, ha sido finalista en numerosos certámenes, como el de Artes Plásticas Ciudad de Utrera
(2017), Crea Sevilla (2016) y Alfonso Grosso (2016), en el que ganó.

Algunos de sus trabajos realizados se han podido ver en la Fundación Schlotter de Alicante, el espacio Santa Clara de Morón de la Frontera, el espacio Turina o la Facultad de
Bellas Artes de Sevilla. Tiene obra en los fondos del Museo de Santa Clara, en Zafra, la asociación Cultural Ocio Creativo, la fundación Caixaltea o la Universidad Miguel
Hernández de Elche, entre otros.

El Club de Arte Paul Ricard, que promueve el premio desde hace 12 años debe su nombre al creador de una de las marcas más populares en el mundo de bebidas espirituosas.
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La Premier League ningunea al Barça

ganar la Premier hace dos temporadas y aceptar continuar un año más en el King Power Stadium. Incluso a finales de agosto abandonó la concentración de Argelia, con
permiso de su ...

Samanta Villar vuelve a Cuatro: «Soy muchas más cosas además de mamá»

Samanta Villar vuelve a adentrarse en el mundo de la maternidad en el estreno de «Samanta y�», la nueva serie de reportajes producidos por Bocaboca (Veralia) con los
que la periodista regresa a ...

«Historia del doblaje español», o cómo la voz de Mufasa pudo dejar de ser la de Constantino Romero

...lectura obligada para entender lo que ha dado de sí este arte en toda la extensión cinematográfica de nuestro país. A lo largo de sus 325 páginas y 33 capítulos (o
bucles, en un claro ...

De la Tierra Media a la pequeña pantalla: «El señor de los Anillos» podría convertirse en serie

...que cosechó 17 premios Oscar. El Señor de los Anillos: El retorno del Rey De la Tierra Media a la pequeña pantalla. Este parece ser el sueño de Amazon, que no ha
dudado en ...

Esther Ferrer, para variar

Esther Ferrer (San Sebastián, 1937) lo tiene claro. Mucho ha cambiado la «performance» en 50 años, más o menos, el lapso temporal que recoge la muestra que le dedica
ahora el Museo Reina Sofía en ...
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Canal Sur Radio Sevilla Inicio-07:29:58Duración-00:00:21Fecha-06.11.2017

Las universidades sevillanas celebran desde hoy la Semana de la Ciencia.

InformativoEscuchar audio

Onda Cero Sevilla Inicio-08:25:58Duración-00:00:26Fecha-06.11.2017

La Universidad de Sevilla acogerá el próximo 29 de noviembre unas jornadas de
reflexión con el objetivo de desarrollar mejoras en su protocolo para la
prevención de situaciones de acoso laboral, sexual y por razón de sexo.

InformativoEscuchar audio

http://www.seguired.com/_BD/2017/NOV/06/SECSR07_20171106_101724_10.WMA
http://www.seguired.com/_BD/2017/NOV/06/SECSR07_20171106_101724_10.WMA
http://www.seguired.com/_BD/2017/NOV/06/SECSR07_20171106_101724_10.WMA
http://www.seguired.com/_BD/2017/NOV/06/seond08_20171106_110034_08.wma
http://www.seguired.com/_BD/2017/NOV/06/seond08_20171106_110034_08.wma
http://www.seguired.com/_BD/2017/NOV/06/seond08_20171106_110034_08.wma


                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



 

L
a casa parece una casa normal, 
con su apariencia de amable vida 
cotidiana, pero esconde profun-
dos mapas. En las paredes, tras 

los anaqueles parece que se abrieran 
profundos laberintos que van a dar a bi-
bliotecas olvidadas. El pasillo debe de 
conectar con desfiladeros donde se aso-
ma el verbo de Valle-Inclán y en el salón 
descansan los paisajes de Proust. Aquí 
el tiempo se dilata, se derrite para dar 
paso a los campos de Machado. En el 
dormitorio descansa tranquila el alma 
de Juan Ramón Jiménez, cuidando los 
sueños del catedrático que mejor ha en-
señado sus lecciones de poesía: Rogelio 
Reyes Cano.  

Reyes Cano es un hombre de saberes 
admirables. Representa bien al catedrá-
tico de instituto, esa figura de gran maes-
tro de dilatados conocimientos, ajeno a 
la erudición monográfica. Viene de ese 
mundo —enseñó en los institutos Ve-
lázquez y Herrera— y se nota, aunque 
en los últimos años de su trayectoria 
profesional enseñó en la Universidad a 
varias generaciones.  

Antonio Domínguez Ortiz también 
era catedrático de instituto y simboli-
zaba ese perfil de erudito con mirada 
amplia de halcón, que vislumbra am-
plias geografías sin limitarse a ser espe-

cialista en un solo periodo. Rogelio Re-
yes Cano es capaz de repasar en una hora 
admirable la Historia de la Literatura. 
Y lo hace de forma rigurosa y divulgati-
va, sin que nada de esto sea incompati-
ble. Por esa razón, los mapas librescos 
de su casa son inmensos. «Es la biblio-
teca de un profesional de la enseñanza. 
Una biblioteca utilizada 
como herramienta y adap-
tada a la casa, no al revés», 
explica.  

Es cierto, parece que es 
la casa —con su espacio do-
méstico rendido a la fun-
cionalidad de la vida dia-
ria— la que gana la partida. 
Pero es sólo apariencia. Una 
curiosa metáfora o quizás 
un trampantojo más de los que se des-
cubren. Gana la biblioteca.  

¿Un hermoso recuerdo? Sí, el que se 
esconde en la biblioteca improvisada en 
el recibidor. Toda la Edad de Plata lista 
para ser leída. Rogelio Reyes elige uno 
de los libros. Es un ejemplar dedicado 
por Jorge Guillén en marzo de 1967 y al 
abrir el libro se desprende un olor a tiem-
po, a lluvia, a nieblas, a relojes vencidos. 
«Entonces yo era lector en Florencia, 
qué gran época aquella. Allí conocí al 
hispanista italiano Oreste Macrí en un 

café de la Plaza de la República donde 
se crea el grupo de poetas herméticos. 
Él conocía a los poetas de la Generación 
del 27 y me da una carta para que se la 
entregue a mi regreso a Sevilla a Joaquín 
Romero Murube que me cita en el Alcá-
zar y me regala un ejemplar dedicado 
de «Los cielos que perdmios», cuenta 
desvelando los mágicos lazos que lo co-
nectan con otras épocas sagradas. 

Rogelio Reyes Cano vive en un piso 
en la avenida Luis de Morales. Una am-
plia terraza corrida se asoma a la arte-
ria moderna de centros comerciales y 
ruido. Pero aquí hay una barrera, una 

frontera en la que habita el 
silencio. Quizás por la afición 
del profesor y de su esposa 
a la lectura de la «Biografía 
del silencio» de Pablo D’Ors. 
Parece, en efecto, que en esta 
casa pudiera reinar un silen-
cio ajeno al mundanal ruido. 

En esa terraza penetra 
una luz amarilla y un viento 
tibio. El sol desgasta los lo-

mos de algunos libros que también aquí 
se suceden en una especie de bibliote-
ca-invernadero, junto a lozanas mace-
tas y muebles de jardín.  

Entre tantos libros, ¿cuál escogería 
el maestro? Se le ilumina la cara y su 
conversación se vuelve lección magis-
tral. «Juan Ramón es fascinante. Hay que 
reconstruirlo por su obsesión correcto-
ra y su concepto de obra en marcha. Lo 
admiro tanto... Aunque probablemente 
a una isla desierta me llevaría un libro 
de Antonio Machado», confiesa.

Un lienzo sin ruido 

Elige el silencio. Un cuadro 
inspirado por el silencio. Un 
lienzo de Pepe Abad, «un profe-
sor de Bellas Artes que murió 
demasiado pronto». En el cuadro 
aparece un monje de espaldas. 
«Siempre me pareció que era 
Savonarola y su lucha contra el 
ruido del mundo. Este cuadro me 
tranquiliza con su silencio».

EN EL ESTUDIO DE...  Rogelio Reyes Cano

POR EVA DÍAZ 

PÉREZ

Los hechizantes 
mapas del silencio 

RAÚL DOBLADO

El profesor de 
Literatura 
muestra su casa 
en la calle Luis de 
Morales, allí 
donde se han 
fraguado decenas 
de libros de 
ensayo y clases 
magistrales. Una 
casa de 
apariencia 
doméstica que 
esconde una 
insospechada 
geografía libresca

Libros 

En la biblioteca 
del recibidor 
aguarda la 

Edad de Plata 
lista para ser 

leída

abcdesevilla.es/cultura
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E
N Sevilla hay demasiada
gente que goza de noto-
riedad sin conocer la ex-
celencia. En primavera

brota el azahar en los árboles co-
mo irrumpe el chuflerío en las ga-
lerías gráficas. Trayectorias ano-
dinas se inflan y obtienen el reco-
nocimiento de una fotografía
cuando no hay más que fatuidad
donde se pretende vender mérito.
La gente que de verdad se dedica
a fines sustanciales, a objetivos
realmente provechosos para la so-
ciedad, que profundiza en el co-
nocimiento científico de una par-
cela que permite obtener luz so-
bre hechos relevantes, esa gente
se resiste siempre a salir en los me-
dios de comunicación. Es la prue-
ba del algodón. No falla. La gente
seria –más aún en la coyuntura ac-
tual– no está dispuesta a mezclar-
se en una bulla donde los anhelos
de notoriedad se revisten de cien-
cia y donde la ciencia verdadera
no suele tener cabida. En Sevilla
hay gente que pide a través de in-
termediarios que le cuelguen una

medalla, como hay señores que
rehúyen los focos, que les cuesta
un mundo recoger un premio,
porque no desean ser confundi-
dos en una fauna donde todos los
pájaros son en apariencia cum
laude, todos los melones son en
apariencia dulces y todos los ja-
mones son en apariencia de pata
negra. Lo peor de la apariencia es
que siempre iguala por abajo. Ya
se sabe que en la montanera todos
son cerdos. Por eso es mejor salir-
se de ciertos terrenos, o pisarlos
las menos veces posibles.

Pilar León-Castro Alonso (Sevi-
lla, 1946) forma parte de la Sevi-
lla más excelente y, por ende, me-
nos conocida. Es de esa genera-
ción de alumnos universitarios
que sigue recordando a sus maes-
tros sin ningún complejo, tal vez
también porque tuvieron la opor-
tunidad de conocer a verdaderos
maestros, creadores de escuela y
con la auctoritas que hoy se echa
en falta en las aulas. La sociedad
de hoy no reconoce maestros, qui-
zás por efecto de la crisis que re-
pugna el concepto de autoridad.
Esta doña Pilar es la arqueóloga

sevillana que obtuvo permiso
para excavar en Roma an-
tes que en Itálica, ejem-
plo palmario de que
los buenos, los au-
ténticos, son
siempre recono-
cidos fuera de
Sevilla antes
que en su ciu-
dad natal. Es
una sevillana
que está consi-
derada como la
mejor arqueólo-
ga en excavación
adrianea. Todo lo
que hoy se sabe de la
Villa Adriana de Tívoli
(Roma) es por su tenaci-
dad, gracias a su trabajo en
un recinto poco valorado
por las autoridades locales.
Hasta descubrió que en la Villa
Adriana existía un sistema que
tenía la función de generar frío o
calor, una suerte de climatización
a la romana.

Los primeros días de excava-
ción en Roma se llevó las
manos a la cabeza
cuando le dijeron
que hasta su llega-
da no se catalo-
gaban restos ni
se guardaban
con la delica-
deza debida:
“Aquí lo que
se encuentra
se lo lleva el
portero”.

La profesora
León-Castro no
sólo ha profundi-
zado en el conoci-
miento riguroso
de la Villa Adriana,
sino que ha descu-
bierto también la Cór-
doba romana cuando sólo se
conocía y valoraba la musulma-
na. Pero a esta arqueóloga no la
verán en las galerías gráficas, ni
militando en el chuflerío de las
vísperas. Lo suyo nunca ha sido
prestar atención a la epidermis, al
celofán u otros envoltorios de la
vanidad, sino alcanzar la verdad y
el rigor, esa verdad siempre ocul-
ta bajo la tierra, esa verdad que,
en su caso, está en las piedras que
hablan y que hay que saber inter-
pretar, esa verdad que es hija del
tiempo, la paciencia y el rigor, no
de la fugacidad de un tuit.

Esta catedrática estudió en la
Universidad de Sevilla de finales
de los años 60 cuando su facultad
se llamaba de Filosofía y Letras. El

año que murió Franco se fue a
Bonn para comenzar la línea de
investigación a la que ha consa-
grado su vida: el estudio del retra-
to romano clásico en la Provincia
Bética.

La juventud son recuerdos de
las clases en el Colegio del Valle de
Sevilla, del que aún conserva una
escritura de letra picuda. Siempre
que escribe a mano lo hace con un
bolígrafo de tinta verde, de ésos a
los que algunos jamás les hemos
visto la utilidad. La vida es una te-
sis titulada La concepción sociopo-
lítica en la obra de Séneca el Viejo,

mueve por otras preferencias, a
una velocidad mucho mayor y no
tiene tiempo para aguardar los re-
sultados del trabajo serio.

Un día acudió Emilio Botín,
presidente del Banco Santander,
a la sede de la Universidad Pablo
de Olavide para firmar un conve-
nio de colaboración con la insti-
tución académica. El rector tenía
preparado un precioso obsequio
para el banquero: una reproduc-
ción en terracota de una pieza
hallada por doña Pilar en sus ex-
cavaciones en la Villa Adriana.
Era una denominada antefija, un
remate de edificio como el que se
desprende en el arranque de la
película Ben-Hur y que provoca el
enojo de Messala que marca todo
el largometraje. A Botín le asom-
bró la pieza con tal intensidad
que llamaron urgentemente a la
arqueóloga para que fuera ella la
que le explicara todos los deta-
lles. Y en ese momento doña Pi-
lar se ganó al banquero, que aca-
bó aprovechando un reunión del
Banco Mundial en Roma para vi-
sitar las excavaciones. En Roma
vieron a Botín con una camiseta
de la UPO recorriendo toda la vi-
lla. Botín se sintió identificado de
alguna forma con el personaje
histórico de Adriano, del que se
interesó por las columnas que el
emperador y arquitecto mandó
levantar para generar el efecto de
una cortina de agua a su alrede-
dor. Dicen que Botín se inspiró en
cuanto le narraba León-Castro
para construir una estructura si-
milar en la sede central del ban-
co. Botín acabó patrocinando las
excavaciones romanas dirigidas
por esta sevillana, de la que tam-
bién dicen que tiene una gran ha-
bilidad para lograr ayudas. Tan-
ta o más como para hablar en pú-
blico sin papeles y con la mayor
naturalidad.

Hay quien se refiere a Pilar Le-
ón-Castro como la Carmen
Laffón de la arqueología por su
discreción y autenticidad. Poco
aficionada a la cafetería de la
Universidad, nada amiga de fre-
cuentar los pasillos, ni de vicios
como el de fumar. Los discípulos,
la investigación y la redacción
minuciosa de las actas de excava-
ción, son tres de sus pasiones.
Cuando habla el currículum so-
bran las fotos. El verdadero méri-
to no se exhibe. Y en muchas oca-
siones habita entre nosotros. A
veces en la misma ciudad, en la
misma calle, incluso cerca de us-
ted cuando está desayunando
cualquier mañana.

dirigida por el profesor Blanco
Freijeiro, su guía, su faro acadé-
mico. Junto a otros profesores
coetáneos, ha sido una de las in-

troductoras y promotoras de la
metodología alemana de ex-

cavación arqueológica en
España. A su regreso im-
partió docencia en Espa-
ña en las universidades
Complutense de Madrid,

de Sevilla, de Santiago de
Compostela, de Córdoba,

Pablo de Olavide y de nuevo
de Sevilla, donde hoy es cate-

drática emérita. En su retorno
a la Universidad de Sevilla, en

sus últimos años de actividad
docente, le hizo especial ilusión
ocupar la cátedra de su maestro,
aunque ello supusiera tener que
trabajar en un despacho de peores
condiciones, lo que en la jerga se
conoce como un gallinero. La vi-
da, siempre, son cajas de piedras

pendientes de clasificación,
piedras a la espera de ser

oídas y entendidas,
piedras con ga-

nas de que do-
ña Pilar ex-
traiga sus his-
torias.

De trato afa-
ble, formas ex-
quisitas, con la
timidez propia
de las personas
educadas y de
un estilo per-
sonal de otro
tiempo.
Siempre con
el respetuoso
usted por de-
lante. De si-
lueta incon-
fundible: en-
juta, con fal-
da tableada

de cuadros y el
puntero en una

mano para expli-
car las diapositivas.

Un día la vieron conduciendo por
Roma a 80 kilómetros por hora y
ningún colaborador se atrevía a
decírselo, porque doña Pilar ins-
pira ese respeto que se conoce co-
mo temor reverencial.

Su concepto de profesora uni-
versitaria es ante todo el de ser
una formadora, lo que supone
una muestra de generosidad y pa-
ciencia, afanarse en el cultivo a
largo plazo que requiere sacar
adelante a un discípulo, una tarea
que tarda años en dar frutos, pero
que concede la (denostada) auc-
toritas, porque hoy la sociedad se

CARLOS NAVARRO ANTOLÍNLA SASTRERÍA
5

La sevillana que habla con Adriano

Descubrió la Córdoba
romana y la gran
dimensión de Adriano
como arquitecto

PILAR LEÓN-CASTRO Botín se quedó fascinado con sus excavaciones en Roma,
donde obtuvo permiso para investigar antes que en Itálica ● Es la descubridora del
gran arquitecto que fue Adriano ● Considerada la Carmen Laffón de la Arqueología

ROSELL
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'Murillo, el último viaje' abrirá la programación del Año Murillo en Sevilla.

El proyecto tiene como argumento el viaje de su obra 'El joven
mendigo'.

Tras su estreno, la película pasará por otros festivales internacionales.

CINE

EUROPA PRESS. 06.11.2017 - 17:28h

La directora de Cultura, Isabel Ojeda, ha presentado este lunes en el marco del Festival
de Cine Europeo de Sevilla (SEFF), Murillo, el último viaje, el primer documental que
aborda la trayectoria vital y artística del maestro sevillano y que se estrena esta
noche en el Teatro Lope de Vega.

La película, que cuenta con la colaboración de Canal Sur, forma parte del programa
oficial del Año Murillo, que dará comienzo el próximo 28 de noviembre. El acto,
celebrado en el Hotel Hesperia, ha estado protagonizado también por José Manuel
Gómez Vidal, director del documental, Bernabé Rico, su productor, y Benito Navarrete,
profesor de la Universidad de Sevilla y uno de los comisarios de la efeméride.

El proyecto tiene como hilo argumental el viaje de ida y vuelta de una de las pinturas
más célebres de Murillo, El joven mendigo, que regresó a su lugar de origen, el
Hospital de los Venerables, para la muestra 'Murillo y Velázquez', organizada por la
Fundación Focus en 2017.

PUBLICIDAD

Cartel del documental 'Murillo, el último viaje'. (MURILLO_DOCU - Twitter)

El SEFF acoge el documental 'Murillo, el último viaje' sobre la trayecto... http://www.20minutos.es/noticia/3179721/0/seff-acoge-documental-mu...

1 de 2 07/11/2017 8:20
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http://www.20minutos.es/noticia/3179721/0/seff-acoge-documental-murillo-ultimo-viaje-sobre-
trayectoria-vital-artistica-pintor/

ACCEDE A LA NOTICIA ONLINE CAPTURANDO ESTE CÓDIGO EN TU MÓVIL

'Fe de etarras' llegará a los
cines el 7 de diciembre

Leonor Watling, sobre el
acoso: "Cómo no vas a estar
tocada si hasta 'Kill Bill' llora
por esto"

Diez parejas de palabras que
consideramos sinónimas (y no
lo son)

Heraldo.es

El combate de tu vida, como nunca antes lo habías visto

Te recomendamos

Tras el estreno en el SEFF, Murillo, el último viaje pasará por otros festivales como el
de Cine Iberoamericano de Huelva. También se proyectará en el Cine Cervantes de
Sevilla los próximos 17, 18 y 19 de noviembre.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

A Ana Rubio Avis y a 1 millón de personas más les gusta esto.Me gusta

El SEFF acoge el documental 'Murillo, el último viaje' sobre la trayecto... http://www.20minutos.es/noticia/3179721/0/seff-acoge-documental-mu...

2 de 2 07/11/2017 8:20
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EDUCACIÓN | LA EVOLUCIÓN DE LA ENSEÑANZA SUPERIOR

Diego J. Geniz

La universidad privada empieza
a hacerse un importante hueco.
Este tipo de enseñanza superior
–con bastante tradición en el
norte de España y en otras ciu-
dades europeas– era desconoci-
da en la capital andaluza hasta
hace poco. Pese a esta falta de
antigüedad, va convirtiéndose
con el paso de los años en una
opción consolidada para los jó-
venes que desean cursar grados,
másteres y doctorados. Ahí está
para verificarlo el número de
matriculaciones, cuyo incre-
mento supera ya el 100% en me-
nos de un lustro. Todo apunta a
que dicho porcentaje seguirá
creciendo y que lo hará, además,
a costa de las instituciones aca-
démicas públicas, que han visto
cómo se han reducido sus cifras
los últimos ejercicios.

La situación de la que parte la
capital andaluza –y la comuni-

dad autónoma en general– dista
mucho de otras urbes españolas
y europeas, en las que las univer-
sidades privadas llevan asenta-
das desde hace siglos. Esta tradi-
ción aquí es prácticamente ine-
xistente. Pero, contra todo pro-
nóstico, dicha carestía no ha si-
do óbice para que en poco tiem-
po la universidad privada empie-
ce a ganar terreno entre el sector
estudiantil. Las cifras oficiales
avalan este fenómeno. Los pri-
meros datos del informe del Mi-
nisterio de Educación, Cultura y
Deportes sobre las matriculacio-
nes en la enseñanza superior pri-
vada se refieren al curso
2013/14. Aquel ejercicio acadé-
mico se inscribieron en la Loyola
Andalucía –la única catalogada
como tal en la comunidad autó-
noma– 846 estudiantes. Cuatro
cursos después este volumen ha
llegado a los 1.902, es decir, ha
aumentado casi un 125%, un
crecimiento bastante considera-
ble y que nada tiene que ver con
la tendencia de las diez universi-
dades públicas andaluzas, que
ha sido totalmente opuesta.

Si en septiembre de 2013 ha-
bía 231.848 alumnos matricula-
dos en estas instituciones (in-
cluidos sus centros adscritos), en
otoño de 2016 esta cantidad era
de 210.490, lo que supone una
bajada que roza el 10%. Por tan-

to, aunque el volumen de matri-
culaciones resulta incomparable
debido a la escasa oferta de la
enseñanza privada, lo cierto es
que la disminución de la deman-
da de puestos en la educación su-
perior la está sufriendo sólo la
universidad pública y no la pri-
vada, que suma alumnos.

A la hora de abordar esta cues-
tión en el ámbito sevillano hay
que realizar una cuantas de pun-
tualizaciones. Para hacer una
comparativa entre matriculacio-
nes de la enseñanza superior pú-
blica y la privada el curso más le-
jano es el de 2013/14, cuando
entra en funcionamiento la Uni-

versidad Loyola Andalucía en el
campus de Palmas Altas. Esta
institución, perteneciente a la
Compañía de Jesús, cuenta con
dos sedes: Córdoba y Sevilla.
Desde sus inicios el porcentaje
de distribución de sus estudian-
tes ha sido del 60% en la capital
andaluza y del 40% en la ciudad

La universidad privada gana adeptos

D. S.

Una de las aulas de la Universidad Loyola Andalucía, la primera de titularidad privada que hay en la comunidad autónoma.

● Sus estudiantes aumentan un 125% desde 2013, frente a una pérdida del 10% en la
pública ● En algunas comunidades españolas acapara ya el 20% de las matriculaciones

La única universidad
privada en Andalucía
es la Loyola, que se
inauguró en 2013

La formación
en los centros
adscritos

Loyola Andalucía es la única
institución reconocida como
universidad privada en esta
región. No obstante, hay que
tener en cuenta que existen
otros centros privados que
también ofertan carreras y
posgrados al estar adscritos a
universidades públicas. Es el
caso de las escuelas de nego-
cio, como la Escuela de Orga-
nización Industrial (EOI) y la
ESIC, en el parque tecnológi-
co de la Cartuja. Algo similar
ocurre con el Centro San Isi-
doro (especializado en Comu-
nicación), el centro EUSA (de
la Cámara de Comercio), el
CEU Andalucía o la Universi-
dad de Marbella, en plena
Costa del Sol. La Loyola An-
dalucía, con sede en Córdoba
y Sevilla, oferta 37 grados,
muchos dobles y bilingües.
Además, tiene un amplio ca-
tálogo de másteres, especiali-
zados en ámbitos tan diversos
como la Psicología, el Mana-
gement, lo Jurídico o la Edu-
cación. La institución jesuita
posee, también, un extenso
programa de doctorados.
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califal. Si se toma como referen-
cia este reparto desde su puesta
en marcha en Andalucía, se pue-
de calcular que aquel curso se
inscribieron en Palmas Altas
unos 500 alumnos, cifra que el
pasado curso superó los 1.100.
Por tanto, el crecimiento en cua-
tro años ha sido del 125% en Se-
villa, porcentaje que nada tiene
que ver con el registrado en las
dos universidades públicas de la
ciudad (la Hispalense y la Olavi-
de), que ha ido en detrimento. Si
en el otoño de 2011 ambas insti-
tuciones sumaban 71.558 estu-
diantes, en septiembre del año
pasado se quedaban con 63.556,
esto es, un 11% menos, descen-
so superior, incluso, al registra-
do en toda la comunidad autó-
noma.

El escaso peso de la universi-
dad privada en Andalucía con-
trasta con el que adquiere en
otras comunidades españolas,
especialmente en las del norte.
La palma, en este sentido, se la
lleva La Rioja, donde el sector
público en la enseñanza supe-
rior sólo representa un 15,16%
frente al de la privada, que os-
tenta casi el 85%. En Navarra es-
ta diferencia está más equilibra-
da, aunque sigue ganando la pri-
vada, con un 56% en el reparto
de las matriculaciones frente al
44% de la pública. En toda Espa-
ña la universidad privada supo-

ne un 16,42% en cuanto a la dis-
tribución de estudiantes, mien-
tras que las públicas llegan al
83,5%. En Andalucía la balanza
se inclina –a diferencia de las re-
giones citadas antes– del lado
contrario. El 99% del alumnado
se encuentra matriculado en las
diez universidades públicas (in-
cluidos los centros adscritos) y
sólo un 1% en la única privada.

Pese a que este reparto no
guarda relación alguna con las
regiones norteñas en las que la
oferta privada se encuentra muy
consolidada, lo cierto es que Se-
villa comparte la tendencia de
éstas, en cuanto que las públicas
pierden alumnos y las que no lo
son las ganan. En comunidades
como Castilla y León las univer-
sidades privadas cuentan ya con
el 22% de los estudiantes, una
porción que resultaba inimagi-
nable hace años. Esta autono-
mía cuenta con cinco universi-
dades privadas, entre las que
destacan algunas como la Ponti-
ficia de Salamanca.

En toda España el descenso de
estudiantes en la universidad
pública supera el 9%, una caída
más pequeña que la registrada a
nivel andaluz y sevillano. En la
privada las matriculaciones se
han elevado un 21%. Una oferta
que gana cada vez más adeptos.

LOS NÚMEROS

5

63.556
Alumnos. Los estudiantes
matriculados en las universida-
des públicas sevillanas (la His-
palense y la Pablo de Olavide)
el pasado curso. Este dato su-
pone un descenso del 11% res-
pecto a los estudiantes inscris-
tos en el curso 2011/12.

1.100
Estudiantes. La cifra aproxi-
mada de alumnos inscritos en
septiembre del año pasado, se-
gún los datos del Ministerio de
Educación, en la sede que po-
see la Loyola Andalucía en Pal-
mas Altas (Sevilla). Tal dato
representa un incremento del
125% en comparación con el
del primer año que se puso en
funcionamiento esta universi-
dad privada, la primera de la
comunidad autónoma.

37
Grados. Los que oferta la Lo-
yola Andalucía, que, pese a te-
ner una cifra dematriculados
minoritaria frente a las de la
Universidad de Sevilla y la Ola-
vide, la sigue aumentado cada
año,mientras que las institu-
ciones académicas públicas

venmenguar su número de es-
tudiantes por curso.

5
Universidades privadas.
Son con las que cuenta la co-
munidad de Castilla y León,
donde este tipo de institución
privada, a diferencia de Anda-
lucía, se encuentra asentada
desde hace tiempo. En esta re-
gión, como en el resto de Espa-
ña, también se ha constatado
un incremento de estudiantes
en la universidad privada, que
va ganando terreno a la públi-
ca, hasta el punto de contar ya
con el 22% del alumnado.

D. J. G.

Hasta hace una década contar
con una diplomatura o licencia-
tura (ahora llamados grados)
otorgaba a los egresados una al-
ta probabilidad de conseguir un
trabajo bien remunerado en po-
co tiempo. Tras el terremoto cau-
sado por la crisis económica, el
mercado laboral ha cambiado
por completo, hasta el punto de
que los empleos que ahora se ge-
neran exigen un perfil muy dis-
tinto al de entonces. La modifica-
ción ha supuesto una alteración
de la demanda formativa. Ya no
es suficiente con cursar una ca-
rrera para lograr un trabajo de
calidad. Ahora se pide un mayor
nivel, esto es, contar con un más-
ter o un doctorado, que antaño
sólo los reclamaba una minoría.

Los datos que aporta el Minis-
terio de Educación dejan claro
que la especialización se ha con-
vertido en una herramienta esen-
cial para pertenecer al mercado
laboral o, al menos, para poderse
ofertar en él. Al comienzo de es-

ta década, en el curso 2010/11,
en Andalucía se matricularon pa-
ra estudiar un máster 14.838
alumnos. En septiembre de 2016
esta cifra rozaba los 19.000. En
siete cursos se ha incrementado
la inscripción en 4.000 estudian-
tes, lo que en términos porcen-
tuales supone una subida cerca-
na al 30%. En la privada (Loyola
Andalucía) también se ha perci-

bido un aumento considerable en
cuanto a quienes cursan un más-
ter. En 2014 (primer año del que
se tienen referencias de esta ins-
titución académica) los matricu-
lados en esta enseñanza eran
172. En 2016 llegaba a los 405,
una subida del 135,5%.

Este fenómeno también se pue-
de contabilizar en los egresados

(titulados). En 2011 el número
de estudiantes que terminaban
un máster en las universidades
públicas andaluzas era de 7.850.
En 2016 alcanzó los 11.570, prác-
ticamente un 50% más. También
ha aumentado el número de tesis
leídas. En un lustro –de 2010 a
2015– han pasado de 1.880 a
1.377, unas 500 más.

Pero el mercado laboral no só-
lo ha cambiado para exigir mayor
formación superior. También lo
ha hecho en el sentido inverso.
Cada vez son más las empresas
que buscan un perfil técnico, exi-
gencia a la que da respuesta,
principalmente, la FP, de ahí que
en estos años haya aumentado de
forma considerable la cifra de
alumnos que, una vez concluida
la enseñanza reglamentaria, han
optado por una FP en lugar de se-
guir con el Bachillerato y la uni-
versidad. Especial protagonismo
ha adquirido la FP Dual, modali-
dad importada de Europa que
conlleva una continua unión en-
tre la enseñanza teórica y la prác-
tica, al desarrollar buena parte
del curso en empresas.

El máster se generaliza

D. S.

Aula de la Facultad de Comunicación de la Universidad de Sevilla.

● Crece el número dematriculaciones en posgrados
debido a las exigencias del nuevo mercado laboral

Las empresas buscan
cada vezmás un perfil
de empleado propio de
la Formación Profesional

El 85% de los
universitarios de
La Rioja estudian en
instituciones privadas

USUARIO
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Dirección de Comunicación 

 
 

Enlaces a noticias digitales 

 

 

Libro Arqueología 

 http://www.diariodecadiz.es/provincia/Aportan-nuevos-detalles-arqueologia-
vejeriega_0_1188781464.html. 

 

El Giraldillo      

 http://elegirhoy.com/evento/cine/el-senior-liberto-y-los-pequenios-placeres. 

 http://elegirhoy.com/evento/conferencias/centenario-de-la-revolucion-rusa-proyeccion-y-
realidad. 

 http://elegirhoy.com/evento/congresos/semana-de-la-ciencia-en-la-universidad-de-sevilla. 

 

Docentes US-Claustro              

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8725842/11/17/Docentes-de-US-critican-que-se-
coloque-en-una-sola-categoria-al-personal-precario-para-el-censo-del-Claustro.html. 

 

Debate boicoteado 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8725701/11/17/Tribunales-Admiten-y-elevan-a-
la-Audiencia-el-recurso-al-archivo-de-denuncia-por-el-debate-boicoteado-en-US.html. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 




